
第一热点 A03

中原路中原路

二
马
路

二
马
路

福
寿
街

福
寿
街

火车站火车站

一
马
路

一
马
路

乔家门乔家门

陇海路
陇海路

兴隆街
兴隆街

设10条地下行人通道，缓解地上交
通压力；设置标志性雕塑等，提升整体文
化氛围及艺术品位；增加绿化率，采用乔
灌草相结合的方式美化路面……昨日，
郑州市火车站地区管委会主任秦土旺透
露，作为郑州的窗口，火车站地区今年将
实施精品街区改造工程。

晚报记者 李萌 实习生 袁林立/文
晚报记者 白韬/图

2平方公里，整治区域已规划好
本次规划设计位于郑州市中心商业区，

郑州铁路客运站站前广场及周围区域，整治
面积约为 2平方公里。具体位置为北到二
马路立交桥南桥头及中原路，南到一马路南
头，东至福寿街东侧，西至火车站。“未来的
火车站地区要成为一个舒适有序的宽敞空
间，改变现有广场地区交通方式，使火车站
地区变得有序起来。”火车站地区管委会主
任秦土旺说。

“我们专门作了相关调查，查找火车站地
区出现的问题，并在规划中对问题一一找出解
决方案。”秦土旺说。

工程计划在 3月底 4月初开工建设，工
期半年，预计在 9月完工。目前工程规划设
计已全部结束，将进入预算和招标阶段。

7大问题，一一给出解决方案
根据调查，现在火车站地区主要存在7大问

题，包括交通、广场铺装、户外广告、绿地等方面，
此次规划中对这些问题一一给出了解决方案。

交通

问题：人流混乱、行人路线不明确、出租车
与进出广场人流交叉形成滞留。

措施：现有周边区域交通方式不变，设置地
下通道，缓解地上交通压力。重设出租车上下
客区域，分散地面交通交叉。

广场地面铺装
问题：地面铺装单调，缺少文化特征。
措施：在材料及设计上增加文化内涵，在铺

装的划分上给予导向功能。

周边环境形象设计
问题：视觉杂乱无章、材质色彩不协调。
措施：以整体的文化理念对建筑立面重新

设计，让文化导入广场空间。

广告、户外标志
问题：广告招牌使广场感觉纷乱无序，户外

标志参差不齐。
措施：规范广告空间布局，提升广告、户外

标志品质。

广场环境设施
问题：环境设施凌乱，不完善、不合理。
措施：规范环境设施布局、合理组织环境设

施空间结构。

广场绿地
问题：广场地区绿化效果不好，绿化量不够。
措施：增加绿化率，采用乔灌草相结合的方

式。

广场公共艺术
问题：凌乱的广告、无序的标志占据了广场

地区的空间。
措施：通过整体艺术理念，设置标志性雕

塑等，提升整体文化氛围及艺术品位。

火车站地区最大的交通问题就是人车混
行，之前虽然进行了道路改造，如进行机动车
道隔离，但始终没有使问题完全得到解决，交
通拥堵依然严重。“行人通行是最大的问题，现
在要首先解决这个问题。”秦土旺说，通过规
划，最佳的解决方式就是将行人通行移至地
下，实行人车分离。

根据规划，火车站地区要开设10个地下通
道，“这 10个地下通道规划在福寿街、兴隆街、
大同路、一马路和二马路这5条道路上，使用现
有的地下商场和人防工程地下通道，并配合新

建工程。”秦土旺还
透露，在兴隆街福寿
街交叉口、大同路计
划新建两个景观过
街天桥，满足行人需
要。

昨日下午，记者
在福寿街路段看到，
现有地下商场的地
下通道设施已经完
善，并能保证行人通行。

“火车站广场是我们郑州的‘第一客厅’，
应该设置一些具有中原文化特色的雕塑等来
进行装点。”秦土旺说，现有广场喷泉经常不使
用，成了污水池，此次在火车站广场上要设置
一个大型的标志性雕塑，在现有广场喷泉位
置，规划设计直径约20米，高约20米的铜质镂
空雕塑“玄鸟生商”。

“在建筑立面改造中将使用主色调为‘黄
色’的装饰。”秦土旺说，将对火车站大楼、中原
大厦、郑州大酒店等多栋建筑进行外部立面装
饰改造。“黄色不仅显示了河南的文化底蕴，更
有稳重、大气、尊贵的感觉。”

另外，火车站广场区域还将栽种一定灌木
乔木，增加该区域的绿化率。

记者：火车站地区是人流车流聚集区，整
治工程开始后，会不会影响到正常交通？

秦土旺：这次整治工程中没有大型土建项
目，并且安排在上半年开工，不会受到雨季影
响。工程也将按照建筑立面、交通整治等板块进
行，哪个板块准备成熟哪个就动工，不会出现到
处开工的问题，因此不会出现影响交通问题。

记者：整治中能否考虑公共设施建设？
秦土旺：火车站广场上的公厕、公话去年

已全部拆除，造成了一些公共服务设施不足的
问题。此次整治中规划了在火车站南北地下
出站口处各设置一个地下大型公厕，还要在广
场区域设置一些公用电话，并对目前广场下的
地下停车场进行扩容，在现有的 103个车位的
基础上增加 80～100个停车位，还要在二马路
建设一个立体停车场。另外，规划中还将建设

咨询投诉服务室、警务室等服务设施。
记者：整治后市民是否会接受硬性交通通

行方式？
秦土旺：火车站地区现在没有各自的专用

道通行，整治中将设置硬性隔离设置，如隔离
墩、隔离栏，让车辆和行人各行其道。使用硬
性手段，不仅是保护车辆和行人的安全，更是
为了解决交通混乱问题。

记者：规划后很多设施都进入地下，还有很
多道路都属专属通道，怎么来引导使用和通行？

秦土旺：为了方便使用和通行，此次火车
站地区将设置更为明晰的导视系统，通过平面
图、文字标志和电子显示屏来进行引导。规划
中还将使用地砖式引导方式进行引导，行人走
在路上，看着地面上雕刻的文字图片信息，就
能找到要去的区域。

每逢节假日，火车站地区就会形成大拥
堵，公交车、出租车、社会车辆交加在一起。“把
行人分离出道路之后，就要考虑怎么解决机动
车行驶问题。”秦土旺说，在规划中，准备设置
各种车辆专道，让出租车、公交车、社会车辆、
长途汽车有序进行专道行驶。

根据规划，出租车将改为在火车站广场地
下上下客，并且进行地下道路改造工程，出租

车只能从广场位置
驶入，驶出将在一马
路、二马路分别设置
出口，减少出租车与
其他车辆的交叉。另外，还将设置公交专用
道，过境社会车辆专用道、长途客车专用道。

“这样各种车辆就能各行其道，有序进出火车
站地区，解决交通乱的问题。”秦土旺说。

10个地下通道，解决人车混行问题

4种专用车道，让机动车有序行驶

1个大型雕塑，广场上要建“玄鸟生商”

记者质疑

火车站整治区域
规划示意图
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行人今后要走地下通道


